
近日，一段“救护车高速不缴
费被拦”的视频在网络热传，救护
车上高速缴费问题再度引发议
论。据悉，此前各地曾多次发生救
护车驾驶员拒缴高速通行费被收
费员拦下的事件。 国家行政学院
教授汪玉凯认为， 救护车具有公
众属性， 有关部门有必要出台统
一规定， 给予救护车特定免费通
行权利。（4月9日《新京报》）

救护车高速不缴费被拦不是
孤例了，此前全国各地有多起救护
车在实施救援时因缴费问题被拦
下，类似事件常常引发热议，人们
也一直非常期待能够全面系统地
解决救护车高速通行的缴费问题。

救护车往往与抢救生命联系
在一起，哪怕耽搁一分钟，都有可能
对病患的病情造成极大的影响，甚
至有可能因此送命，因此救护车在
救援过程中实际上是在与时间和
死神赛跑，如果因为收费问题被耽
搁，那么无疑与“生命至上”这一救
护理念相悖。既然如此，为何高速还
执意要收取救护车的费用呢？据高
速公路收费站的说法，是因为“救护
车不是公益性车辆，不属于免征范
围”。 我国目前确定的6类免交车辆
通行费的车辆是“军队车辆、武警部
队车辆、公安机关统一标志的制式
警车和抢险救灾车辆，以及进行跨
区作业的联合收割机、运输联合收

割机的车辆”，由于抢险救灾的性质
并没有界定，因此对于救护车是否
属于抢险救灾车辆，法律没有明确。
同时由于这一界定权由省级政府
决定，因此各地存在很大的差异化。

目前，北京、广东、黑龙江等
地对执行任务并设有固定装置的
医院救护车做出了免费规定。除
了这些地区， 其他非免费区域的
不少收费站在实际操作过程中也
都本着人道主义原则和抢救生命
至上的原则， 针对载有危重病人
的救护车开通“绿色通道”，免收
费。 其实这些地方的做法从侧面
证明， 救护车享有高速通行收费
豁免权并非不可行， 只是由于缺

乏全国性的统一政策标准， 导致
一些地方在这个问题上“自由裁
量”，甚至无视救治生命的紧迫性
与人道主义原则， 而在收费问题
上产生纠纷进而浪费时间。

有一些网友说， 救护车带有
营利性质，因此有必要缴费，但6
类免费车辆中包括的联合收割
机、运输联合收割机车辆，同样也
带有营利性质，为何可以免费？这
显然无法自洽。从紧要性来说，救
人性命比收割理应靠前， 从价值
序列来说， 生命也应该排在第一
位，另外，救护车数量有限，并不
是常常上高速， 对其免费也不会
形成很大的财政负担， 因此从多

方面来说， 救护车上高速免费并
不是行不通的。 至于新闻中提到
有些“山寨救护车”、“黑救护车”
的问题，其实不必过虑，毕竟它们
也在履行救护职能， 也在抢救生
命，只需加强监管力度，以法律来
消除这类乱象即可。

给救护车收费豁免权， 对整
个社会来说，无疑有着正效应，人
道主义的内涵无需重申和强调，
更不需要反复争议，对这一问题，
政府应该尽快出台全国统一标
准， 从政策上使救护车免费通行
合法化， 毕竟高速收费应让位于
生命至上。

■本报评论员 张英
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视
点 “高速收费”应让位于“生命至上”

本报4月9日讯 今日，
省人大常委会召开省人大
代表建议交办会， 对省十
三届人大一次会议期间代
表提出建议进行交办，并
对办理工作进行部署。

省十三届人大一次
会议期间，省人大代表共
提出建议1311件。较省十
二届人大七次会议期间
的1030件增长27.3%。按
照有关法律法规规定，今
年代表建议须在8月23日
前全部办理完毕并答复
代表。

1311件
省人大代表建议交办

省人大常委会联工
委主任张云英介绍了代
表建议提出情况和办理
工作要求。

张云英表示， 今年代
表提出建议的参与率和履
职积极性进一步提高。据
统计， 共有523名代表单
独或领衔提出了建议，占
代表总数的68.3%， 较省
十二届人大一次会议的
59.1%提高了 9.2个百分
点。同时，代表建议内容
广泛，涉及92个部门和单
位。建议反映的问题也相
对集中，涉及财政经济方
面的建议最多，达566件；
涉及教科文卫方面的202
件；涉及农业农村方面的
197件； 涉及内务司法方
面的134件； 涉及环境与
资源保护方面的108件；
涉及民族华侨外事方面
的12件；涉及其他各方面
的92件。

通过分析， 代表建议
标题中出现频率最高的
100个“热词”(不含具体地
名和项目名称)中，前10个
分别是农村 (84次)、 产业
(73次 )、资金 (49次 )、高速

(48次 )、公路 (46次 )、生态 (44
次)、乡村(41次)、铁路(31次)、
企业(30次)、城市(26次)。10大
热词主要关注三农、交通基础
设施建设、为本地区本行业争
取资金和政策、生态文明建设
等方面。其中涉及“三农”问题
的建议超过建议总数的十分
之一，充分体现了代表们对于
实施乡村振兴战略、建设美丽
乡村和脱贫攻坚的关注。

确定5类共18件
重点处理建议

省委常委、省政府常务副
省长陈向群指出，新时代要有
新气象、新作为、新要求。各办
理单位必须提高政治站位，全
面深化对办理人大代表建议
工作的认识；必须强化办理实
效，致力推进办理工作质量的
提高； 必须创新方法手段，助
力全面建成小康社会。

经省人大常委会主任会
议研究，确定了5类共18件建
议作为2018年度重点处理建
议。 这5类重点处理建议分别
为：加强养老服务工作；加强
诚信政府建设， 优化营商环
境； 提升基层医疗服务能力；
加快出台我省乡村振兴战略
实施方案；推动湘江保护与治
理向纵深推进。

这5类重点处理建议的
主办部门分别为省民政厅、
省发改委、 省卫计委、 省农
委、省环保厅，负责督办的专
门委员会分别为内司委、财
经委、教科文卫委、农业农村
委、环资委。

省人大常委会党组副书
记、副主任王柯敏强调，各办
理单位要确保建议办出实效。
代表所提问题有条件解决的，
要抓紧解决； 承诺解决的，要
有明确时限和工作步骤；确因
客观条件无法解决的，实事求
是说明理由。

■记者 刘璋景

黄兴，原名轸，改名兴，字克
强。1874年10月25日出生于长沙
府善化县高塘乡（今长沙县黄兴
镇）。 辛亥革命时期的先驱和领
袖，与孙中山常被时人以“孙黄”
并称；中国近代民主革命家，中华
民国的创建者之一。1916年10月
31日，病故于上海。1917年移柩长
沙，葬于岳麓山。对于他的历史贡
献，章太炎先生评价：无公则无民
国，有史必有斯人。

在岳麓山上， 有一位英雄长
眠于此。他是黄兴，与孙中山齐名

的辛亥革命元勋， 他将毕生的情
感和智慧， 留在了中华民族伟大
复兴的征程中。

近日， 长沙市天心区碧湘街
小学全校师生来到岳麓山， 祭拜
这位革命先驱。

辛亥革命身先士卒

黄兴，1874年10月25日出生
于长沙府善化县高塘乡（今长沙
县黄兴镇） 一个名门望族。1902
年，他被选派赴日本东京留学。

1903年，为抗议沙皇俄国侵
占中国东北，黄兴与同学200余人
组织拒俄义勇队。 他在拒俄运动
中看清了清廷的腐朽与反动，愤
慨地指出：“今而后惟有实行革
命，始可救危亡于万一耳。”同年，
黄兴归国，卖掉自家36亩庄园，用
这笔经费与陈天华、宋教仁、章士
钊等人在上海创立了华兴会，众
人公推黄兴任会长。

1904年11月， 华兴会第一次
起义失败，黄兴被迫东渡日本，孙
中山此时也在日本， 两位伟人走
到了一起。1905年8月， 中国同盟
会成立， 由孙中山担任同盟会总
理，黄兴担任庶务。

1911年4月，广州起义爆发，

黄兴作为起义的总指挥， 勇敢无畏，
身先士卒， 在起义过程中英勇负伤；
1911年10月10日，武昌起义爆发，黄
兴于28日赶到武汉， 作为革命军战
时总司令， 亲赴前线指挥保卫汉阳、
反攻汉口的战斗，率民军在汉阳前线
与清军奋战二十余日，功绩卓著。

两次讨袁成功护国

1912年1月， 南京临时政府成
立，黄兴任陆军总长。袁世凯任中华
民国临时大总统后，黄兴辞任。

1913年7月，孙中山兴师讨袁，“二
次革命”爆发。14日，黄兴由上海至南
京，被推为江苏讨袁军总司令。在“二
次革命”失败后，黄兴流亡日本。

1914年， 蔡锷秘密筹划讨袁运
动，他派专人送封密信给黄兴。黄兴
接信后，立即命儿子黄一欧和秘书石
陶钧先后离美回国，参加讨袁护国运
动。在石陶钧等协助下，蔡锷组织和
领导了云南护国战争。袁世凯在内外
压迫之下， 不得不宣布取消帝制，并
于数月后病逝。

1916年7月， 黄兴回到上海。10
月31日， 黄兴在上海去世， 年仅42
岁。1917年4月15日， 民国政府以国
礼葬黄兴于岳麓山。

■记者 杨昱 通讯员 高青

今年接收1311件省人大代表建议
较去年增长27.3%，四成涉财政经济方面 8月23日前全部办完并答复代表

“无公则无民国，有史必有斯人”

4月9日，长沙市开福区沙
坪街道沙坪社区， 农技专家在
流转的土地里指导村民培育花
卉苗。当天，长沙市首个“新时
代农民讲习所” 在开福区沙坪
街道率先开讲。 农民讲习所采
取群众点单，专家讲课，大家参
与的模式，人人都可以做讲师。
在田间地头，在村屋农舍，围绕

“美丽乡村建设”等农村实际问
题开讲，赢得群众的欢迎。
记者郭立亮 张颐佳摄影报道

“新时代农民
讲习所”开讲


